

# LA ÚLTIMA HORA

SUSCRIPCIÓN: Un mes. ... 2'50 Ptas.  
Extranjero semestre. ... 24'  
Número, suelto. ... 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Teléf. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29 Teléf. 2820  
PALMA DE MALLORCA

Martes 17 de Agosto de 1937.—2.º Año Triunfal

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIV.— Núm. 13.498

## Saludo a Franco:

## ¡¡Arriba España!!

# Los nacionales ocupan la importante ciudad de Reinosa

El arrollador avance hacia Santander reviste caracteres apoteósicos.—Se ocuparon ayer más de veinte pueblos y entre otro material de guerra se cogieron al enemigo 19 baterías y 11 carros de asalto.— El número de prisioneros pasó ayer de 1500.— Al estrangular la bolsa formada ayer quedan copados o han ya sido muertos, heridos o prisioneros 20 batallones enemigos—En el mismo frente fueron derribados tres aparatos.

## El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Ejército del Norte:  
Frentes de Vizcaya y León: Sin novedad.

Frente de Asturias: En la madrugada de hoy en uno de los sectores intentó el enemigo un ataque que fué energicamente rechazado, causándole muchas bajas.

Frente de Santander: En el día de hoy ha continuado brillantemente nuestro avance. Las magníficas y valientes tropas legionarias venciendo la resistencia del enemigo, al que han causado numerosas bajas, han ocupado Arija, la población y el Puerto de Escudo habiendo rebasado este último en dirección al Norte y encontrándose a la hora de cerrar este boletín a más de dos kilómetros a vanguardia del puerto. En la operación han cogido 6 carros de combate rusos y una gran cantidad de material diverso, haciendo 675 prisioneros.

Las demás fuerzas con igual ímpetu han ocupado el monte Castro, la importante e industrial ciudad de REINOSA con todos sus establecimientos y talleres de la Constructora Naval, los pueblos de los Caraveos, Barruelo Chico, San Andrés Arroyal, Suano y Zara, Sarcea, Fontibre, Las Minas, Fresno del Río, Fontecha, Aradillos, altura del vértice Guarrisa, Peñas de Abrejon, Ropero de Raboso, Las Trancas, cotas 1060 y otras posiciones. También estas fuerzas han causado numerosas bajas al enemigo, cogiéndoles unos 800 prisioneros, 19 baterías de varios calibres, 5 carros de asalto y muchísimo material que se está recogiendo y clasificando. La derrota del enemigo ha sido grandísima pues al estrangular la bolsa casi todos los rojos que en ella había que se elevaban a más de veinte batallones,

han sido muertos, heridos, prisioneros o se encuentran copados por nuestras tropas que irán limpiando esta zona. El número de pueblos de dicha bolsa que han pasado a nuestro poder excede de veinte. Las poblaciones reciben a nuestras fuerzas con extraordinaria alegría, especialmente en Reinosa donde había mucha población civil, entre ella gran número de obreros de la Constructora Naval que con gran entusiasmo han aclamado a nuestras tropas y se disponen a trabajar inmediatamente. En la fábrica se hallaban en construcción 40 cañones que podrán funcionar en plazo muy breve. Debe ser destacada la brillantísima actuación de las fuerzas legionarias que con pericia y arrojo sin igual han conseguido todos sus objetivos en los que el enemigo estaba fuertemente atrincherado.

Ejército del Centro:  
Sin novedades dignas de mención  
Ejército del Sur:  
En algunos sectores ha habido los acostumbrados tiroteos.

Actividad de la Aviación:  
En el aire nuestros aviones han derribado tres enemigos en el frente de Santander, los tres tipo Roy.  
La aviación enemiga incapaz de luchar con la nuestra ha vuelto a su criminal tarea de bombardear algunas poblaciones de la retaguardia. sin objetivo militar alguno; en Valladolid ha muerto a una mujer y heridos otras tres y a 2 hombres.

En Palencia han resultado muertos 1 niño y 2 mujeres y heridas otras varias personas y entre ellas 4 prisioneros enemigos de un grupo que en el momento del bombardeo era conducido a la estación del ferrocarril para embarcarlo.

Salamanca, 16 de Agosto de 1937  
2.º Año Triunfal.— De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

servicios de enlace y aprovisionamiento, a más de la valentía heroica de que hacen gala nuestros soldados y la eficiencia espléndida de los mandos.

Ya está ocupada Reinosa:  
Son estos claros y positivos triunfos, que regocijan el corazón y marcan en él con huella mucho más honda la fe profunda en la salvación de España.

Sor, entre tanto, curiosos los partes rojos. Se nos ha dicho de uno que es ya la quinta esencia de lo pintoresco.

Hablaba la Generalidad de Cataluña de las operaciones del día. Era algo gordo y emocionante lo que tenía que comunicar:  
"En los frentes — decía — ha habido tiroteos y algunos combates".

Y cerraba la noticia con la bomba de solución, capaz por sí sola para acreditar el éxito de esos combates y

de esos tiroteos, haciendo de paso temblar las esferas con la seguridad del aniquilamiento absoluto de los Nacionales:

"¡Hemos cogido un paisano prisionero!"

¿Definitivo, eh?"

¡Definitivo!"

\*\*  
En Valencia, el gobernete Prieto-Negrín, obtuvo otro éxito grande: logró que en su favor se organizara un mitin, en el cual algunos oradores tenían el encargo de cantar entusiastas los de su maravillosa actuación, a ver cómo se conseguía ir poco a poco y según se pudiera anulando el teje-maneje de Largo Caballero.

Por vía de todas las posibles maniobras algunos papanatas a quienes no han convencido todavía las derrotas continuadas que sus hordas vienen sufriendo por la inepticia esplendorosa de sus jefes y la propia falta de fe que preside en las filas, a las que sólo guía un afán de lucro, por camino de robo o por la ruta que sea, como reflejo

fiel de las orientaciones que marcan los de arriba se reunieron para el acto. Y el mitin dió comienzo.

el teje-maneje de Largo Caballero.  
Pero... ¡oh fatalidad!: El sonido de alarma flotó en los aires como una terrible amenaza; zumbido de motores azaró a los oídos valencianos; fragor de bombardeo deshizo, como nieve al sol, la aglomeración de gentes.

Y vean ustedes por donde esta coincidencia de momento, provocada sin duda por la Providencia divina, obligó a que no fueran cantadas las loanzas al gobierno de Negrín.

Es que hay cosas tan absurdas que hasta lo que llamamos casualidad las hunde de un topetazo oportunísimo.

G. S. A.

Reclama siempre, en tus pagos, el sello pro solución del Paro Obrero. Es una obra caritativa.

## DE LA RETAGUARDIA

# ¡¡Cuidado con los «emboscados»!!

Una vez más hay que llamar la atención y hablar con la debida claridad, el problema de los «emboscados...» El emboscado sabido es, que casi siempre busca un pretexto cualquiera para tergiversar las conversaciones de los amigos y conocidos en término general y hablar de la guerra por la que estamos atravesando. Saca el mayor provecho posible de las mismas, y casi siempre va a la caza de «datos», y demás pormenores que puedan interesar al enemigo. Con cautela insidiosa suele criticar las operaciones de nuestro Glorioso Ejército, Mar y Aviación, o simplemente procura restarles importancia. Hace lo propio con la fuerza de Falange y Requeté, y ensalza la «conducta leal» del des-gobierno de Valencia, de una manera muy disimulada. Sigilosamente pro-pala toda clase de «bulos», y noticias de carácter «tendencioso y alarmantes» para así cazar a incautos y hacer que se desconfíe de nuestro Movimiento Liberador de España.

Muchas veces puede descubrirse al emboscado, por los datos arriba mencionados, y por la alegría que su rostro suele reflejar cuando vienen los «aviones bolcheviques», a visitarnos de vez en cuando. Siempre que alguien le acusa para que defina «en concreto», cual es su ideología política, suele contestar que es «NEUTRAL», y más todavía si ese «alguien», es una persona afiliada a F. E. T. del Ejército, etc.

El «emboscado», no solo puede tener por campo de acción la calle, la oficina particular, el taller, el tranvía, el café etc., sino que incluso puede existir en cualquier organismo del Estado, fingiendo un patriotismo, que no es más que una farsa, en espera del momento oportuno para asestar una puñalada más a nuestra sacrosanta Cruzada en pro de la Salvación de la Patria. Y esos individuos «disfrazados», de Nacionalistas con mucho más peligrosos.

Hasta la fecha nuestra retaguardia ha sido la admiración de todas las naciones civilizadas de Occidente y del Mundo entero, procuremos todos que siga en lo sucesivo siéndolo, si es que de verdad sentimos el amor sagrado a la Madre Patria. Tengamos todos en cuenta que a lo mejor un amigo o un vecino puede darse el caso que sea el más vulgar de los traidores a España. Hay que ser benévolos con los equivo-

cados sin malicia que rectifican su vieja conducta, pero INEXORABLES con los que cobardemente persisten todavía en sus propagandas antihumanas y destructivas. El espía, el emboscado es un arma poderosísima para el enemigo, pero muy cobarde es quien representa semejante papel al servicio de los asesinos de España.

Por eso siempre tenemos la OBLIGACION de retener en nuestras memorias que hace unos meses aparecieron por las esquinas de nuestra Ciudad, unos pasquines que decían con acierto SI PREGUNTAN POR TU MISSION, DI QUE NO SABES, SOLO EL MANDO DEBE SABERLO TODO y desgraciadamente hay muchos ciudadanos que parece que ya no se acuerdan o no quieren acordarse de ellos.

La guerra al «espía o emboscado», debe ser sin cuartel, los traidores deben merecer duro castigo, puesto que es mucho más digno el hombre que gallardamente muere luchando, en el campo de batalla por un ideal, que aquel otro que debido a su cobardía se convierte en «Emboscado», en perjuicio propio y en el de los demás.

¡¡Ciudadanos!! los de la España digna, estemos todos ojo-avizor y contribuyamos todos a la persecución de los sembradores de semilla roja en la clandestinidad de nuestra retaguardia. Exterminemos a todo lo que presente ruina, y desprestigio de la Raza.

Unámonos frente a esos malos hijos de España vendidos a la esclavitud, moscovita, y de esta forma se purificará todavía más nuestro territorio nacional.

La salud de la Patria y la tranquilidad de la opinión sensata de nuestra abnegada patriótica retaguardia, así, lo exigen.

Por la UNIDAD, por la LIBERTAD Y LA GRANDEZA DE ESPAÑA: Adelante y Viva FRANCO!!

Roberto CIURANA, de F. E. T.

## Se prohíben los mítines

Barcelona. — El director general de seguridad ha prohibido que en Barcelona se celebre ningún acto público ni mítines ni propaganda política de ninguna clase.

## Símbolos de unidad

### La camisa azul

La camisa azul con el salvio brazo en alto, a la romana, es el signo inverso que Falange ha aportado a esta resurrección nacional e imperial de España.

Símbolo universo de la Camisa de Falange. Como lo fué la toga en tiempos de los cesáres. Como el Hábito monacal militante en los tiempos medievales. Y como después pretendieron serlo en los tiempos de la Ilustración: la casaca. Y en los tiempos del liberalismo, el Frac. Y en los del socialismo marxista el mono.

La camisa ha pasado a representar la nueva Universalidad Católica que defiende la Falange, o una prenda interior, sino un ropaje exterior. En vez de una ropa vergonzante (intima), un vestido; un todo un traje totalitario. Afirmador y agresivo.

Hoy los pueblos del Universo se life rencian, no sólo en cerrar o en abrir la mano, sino en tener camisa o no tenerla. En recatarla o en ostentarla. La camisa ha vuelto — con la Historia — como signo categórico y de primera línea cuando han vuelto a resaltar en el mundo los pueblos que sólo necesitan para vivir y mandar esta prenda elemental. Los pueblos de sol y de cielo azul frente a los pueblos de lluvia y nieve.

Los pueblos pastores y agrícolas frente a los pueblos maquinísticos y metalúrgicos, Roma frente a Londres y España frente a Moscú.

Porque la camisa nació en los orígenes más nobles de nuestra humanidad: en el mundo helénico y románico. En la cuna más espiritual que tuvo eso que luego se llamaría Europa y civilización occidental.

La camisa fué la Endymata de los griegos. Fué el peplos de las mujeres de Atenas, ceñido a sus carnes con cintos de seda y de rosas. Sus pliegues los modeló Fidias. Los acarició Praxíteles. Platón, en su tridominio filosófico envuelto en el fresco y amplio abrazo de su camisa académica y divina. Y de allí Roma la tomaría para darla su gran universalización imperial y estoica. ¿Qué otra cosa fué el Inductus o la Vestis Senatoria, sino camisa de Lex romana, camisa cesariana?

De esa Roma inolvidable para el Pontificado Católico, tomarían los cristianos sus lujosos hábitos monacales, ceñidos también sobre la carne. No con flores y sedas a la pagana. Sino con cuecos y sillidos. Y no de tela de blanco lino, sino de áspera jerga y de burdo ascético. Por eso se llamó también vestis camisalis la túnica sacerdotal bajo el Alba para decir la Santa Misa. Y brial la camisa heroica del caballero bajo la loriga. Y aun en el siglo XV, para armarse caballero, era un rito tomar la camisa blanca de lino.

Asimismo perduró su sentido religioso en las ordenes de camisas a Nuestra Señora. Ejemplo: aquella de Santa Radegunda. Y también en la Inquisición, tiznada de azufre y con diablos pintados para los herejes. Por lo que se le llamó samberlito a esa camisa ardiente, que abrasaba al pecador envolviéndole en sus culpas y crepitando bajo el fuego de la hoguera.

Desde el Renacimiento, precursor de la Reforma y del Enciclopedismo — la camisa deja de ser veste sacramental y litúrgica. Se la oculta, se la complica y se la aborrece. De ahí se originan

en el siglo XV los característicos trajes acuchillados. Tanto en los tuberos como en las calzas. La camisa — abullonada — sólo aparecía como un alusivo oleaje cándido a través de las hendidas del acuchillamiento que tenía las mangas por los hombros, los codos y bajo el justillo. En el siglo XVIII, el bullón acuchillado se hace chaleco. Y a la camisa se le ponen chorreras de encajes (que aun perduran, atrevidas, disminuidas, en la camisa dieciochesca de nuestros toreros).

El siglo XIX la oculta cuanto puede con alcazuellos y con plastrones; pácien-do a corbata como horca o dogal de la camisa. Y también ese siglo deforma la camisa en romántica y aparatosa coraza de algodón: para el frac.

\*\*  
La Revolución rusa de 1917 — al plantear los derechos de las masas sobre el mundo europeo, burgués, capitalista y con cuello de pajarita — rompe con sus obreros y campesinos, con sus descamisados rojos. Ya que todos los descamisados en la Historia desde los pobres de Lyon con sus sayales desde los camisados hasta los sans culottes fueron siempre la señal de que los humildes, los en mangas de camisa, exigían su puesto en el poder y en el Estado.

La camisa rusa era el vestigio bizantino de la endymata griega. Por ello la camisa rusa va por fuera, por encima de los pantalones, se ceñe con un cinturón. Y se abrocha lateralmente en el cuello como una túnica. Y sus bordados son bordados geométricos y bizantinos de túnica, de azuliería oriental.

La camisa bizantina era también la que perduraba y perdura en las tierras danubianas y balcánicas. (Maravillosas camisas búlgaras y rumanas! Más bellas aun — por lo latinizadas — que la camisa eslava simple y brutal.

\*\*  
Precisamente — esa camisa social humilde, operaria y campesina — que quiere imponer Rusia para arrojear las masas del mundo, toma Roma — la Roma de Mussolini — su punto de partida para poner el partido de la camisa en su punto. En su punto equitativo, Justo. Exacto. Integrador. Camisa corporal y corporativa, Fascista.

Y le asigna un sentido heroico, guerrero, noble: la camisa de los caballeros Arditi. De los legionarios, Negra como la muerte. Y a la par le asigna un sentido terruñero y operario: la negra camisa tradicional de los contadores. Y la negra camisa de los ferroviarios.

Camisa negra — de la muerte, del pan y del trabajo —. Del pan o del ferro. Color católico por excelencia el negro. Color litúrgico de la sotana. Camisa negra del sindicalismo nacional del lavoro italiano. Para la guerra y para la paz. Para la fiesta y para la faena. Para el jenaca y para el gregario. Y esta ecuación genial le autoriza y le da libertad — otorgada en la camisa — comienza a ser valedera para los otros pueblos.

Y surge la camisa parda de Munich. Surge la camisa gamada del nacional socialismo. Surge Hitler, significando ante el mundo germánico esta veste con sagrada en Roma, con calor solar, con atracción de un clima dulce y sediente, apasionado y justiciero, como era el aire clásico del Tiber. Donde surgiera

Será designio preferente del Estado Nacional-Sindicalista (regido por el Caudillo Franco) la reconstrucción de los patrimonios comunales de los pueblos.

## HOY

El avance en el Norte, no por esperado, ha dejado de causar una hondísima impresión en todos los ánimos. Nuevamente se ve desenvolverse con absoluto dominio una estrategia clara, que no señala un paso que no esté bien definido y asegurado perfectamente, que sabe a dónde va, y no des-oculta un solo medio que pueda conducirle a obtener el objetivo propuesto.

Como antes aconteció con Málaga y después con Bilbao, y más recientemente con todo el territorio que circunda Teruel, la marcha de las tropas Nacionales ha sido rodeada de las seguridades más efectivas. Lo que sobre todo asombra en estas operaciones es la rapidez maravillosa con que se des-enuelvan, lo que palpablemente demuestra la perfecta organización de

César un día. Como ahora Hitler aparece heredando la función del César del Cesar—del Kaiser—tras el Rhin.

Y surgen otras camisas en el nuevo mundo fascista que la Historia abre. Y entre esas creaciones históricas aparece en España la camisa azul. La camisa de Falange.

En las conversaciones y sugerencias que desde 1928 tenía yo con Ramiro Ledesma Ramos—en aquellos orígenes románticos y proféticos de nuestro Movimiento—tratamos del color de la camisa en España. Ledesma Ramos quería adoptar la camisa negra. Cosa que me pareció inadecuada por lo impetuoso. Y, en efecto, dió una conferencia en el Ateneo de Madrid con camisa negra, aunque corregida con una corbata roja.

Por el otoño de 1931 se elevó en Orihuela un busto a Gabriel Miró por ser su ciudad natal y en recuerdo de su muerte. Como todos los intelectuales republicanos andaban buscando empujes, nadie de ellos quiso ir a conmemorar al poeta de las Figuras de la Pasión.

Yo tenía un grupito de amigos—de fascizantes—en aquel rincón levantino. Y me invitaron a hablar. Me presenté con camisa azul. Por cierto de algún día, abrasándome dentro de ella algún trazo imponente—ante un imponente jaleo que se armó—mis teorías antiliberales y antisocialistas. Formaba entre aquel grupito un malogrado muchacho que Ramón Sijé, que murió. Un magnífico poeta que acababa yo de descubrir en mi Robinson Literario, José Hernández, pastor de Orihuela. A ese le pasó algo peor que malograrse. Descartarse como uno de sus más fantos borregos, es brazos de Bergamini, en su venenosa «Cruz y Raya». En el comienzo del Frente Popular. (Testigo aun viviente y su pervivencia de aquello es el abogado Galindo, que hace poco me escribió, huido de los rojos, desde algún sitio de la España nacional.)

Al final del jaleo en que vaticiné esto: la vuela de los Jesuitas a España, por nosotros, discípulos de quienes los habían expulsado. Les di una predicación en el casino del pueblo a aquel romántico grupito de auróboros. Con palabras que luego, en lo esencial, repetí en la calle del Marqués de Riscal, cuando nuestro jefe José Antonio nos planteó esa cuestión al Consejo Nacional el viernes 5 de octubre de 1934, a las once de la mañana.

Recuerdo que trató de la forma y del color de la camisa para la Falange.

La forma oriental, a la rusa, eran los falanges por fuera. La forma occidental, a la francesa o a la inglesa, escon día toda ella bajo el pantalón y toda ella bajo el democrático chaleco. La forma romana o fascista era la camisa pública, con aire de toga en el foro, cerrada por el cuello, la manga larga y ceñida a la cintura por una faja negra que recordaba al cinturón litúrgico de la Iglesia y hasta una especial beca de seminaristas guerreros. Nosotros, tenía mos que fijarnos en la forma—nacional y popular—de España. ¿Y cuál era? Sen cillamente la blusa, la blusilla del labrador, la del obrero. España, pues, entre Oriente y Occidente, tenía una ca misa; la blusa, que era más corta, más occidental que la rusa (salvo en los ga náderos montañeses, negra y larga). Pe ro que a diferencia de la camisa de Occidente (faldones escondidos bajo el pantalón), va también suelta, como en el Oriente. Todo lo más, anudada por delante. Naturalmente yo no pedía la utilización de la blusa, sino su adecuación, su actualización al movimiento.

No me equivoqué mucho. El genio español de nuestro Movimiento ha he cho caso a mi predicción. Así como la camisa italiana ya he dicho que tiene algo de lo eclesiástico, y la camisa nazi, con sus bolsillos de parche y su color de boy-scout y su brazuete ga mado, tiene algo de explorador cientí fico, o de Wandevogel, o de doctor no vificado, nuestra camisa azul con co rreaje, con el pantalón de pana que tie nen los falangistas castellanos, desbato chada, remanada, descendiada, ha toma do el aire suelto de la blusa tradicional.

Respecto al color—a pesar de haber yo afirmado en Orihuela el color azul—

sería una obsesión la dificultad de tal color para combatir; para la guerra, Enocontraba la camisa azul fuerte, muy visible para adecuarse al terreno. Y, sin embargo, la camisa azulada, grisá cea, a la que ya daba vueltas fijo en ese objetivo bélico—tenía muy poca vis tosidad, poco garbo, poca desfiles y con centraciones.

Nuestro jefe José Antonio, con su de cisión inapelable dió la camisa azul mañón, que me satisfizo en su parte de aparada. Y además me regaló por aquel pequeño antecedente mío de Orihuela.

Hoy, la realidad trágica que vivimos ha venido a completar mi razón. Tendre mos dos camisas: la de combate y la de desfile. La de guerra y la de paz. La primera: de esa mezcla pardozul gris que llamamos kakti; la segunda, esta mañón. La gloriosa y hermosa ca misa azul de la Falange.

La camisa azul había sido ya portada por los nacionalistas italianos. Era tam bién el símbolo de los fascistas ingleses de Oswald Mosley. Y, sin embargo, ese color se ha españolizado y sublimado de tal modo que es hoy nuestra seña nacional ante el mundo. ¡El Ejército azul de España! ¡Los azules españoles! Tan se ha nacionalizado esta camisa de los azules españoles, que ya hasta tienen esos azules de nuestras camisas sentido y matiz local: diferenciación poética.

La camisa azul es, ante todo, Casti lla. Es Madrid, Valladolid, Toledo, Bur gos, Palencia, Santander. Su azul—el de Castilla—, ¿no lo veáis, esmara das? Es el azul profundo, hondo, duro y heróico de nuestras sierras. Es el azul del Guadarrama pintado por Velazquez en los atardeceres del Pardo. Es el azul campeño, roquizo. Es el azul de Gre dos. Es el azul de la noche estrellada sobre trigos en haz que cubre el cuerpo de Onésimo Redondo en Valladolid.

La camisa azul de Toledo es el azul del Alcázar. Y el azul del Alcázar ce leste. Es el manto de la Virgen del Alc ázar. Azul de Purísima, Patrona de in fantes, españoles, Patrona del Alcázar, Azul de la Virgen falangista.

La camisa azul es en Andalucía cie lo. Y como destello de azulito en Sevil la. Con el azul del mozapabe zari en Granada. Es azul albeante de salina en Cádiz. Es azul de setrancia cordobesa. Y de añil con que enjabelgar los corti jos malagueños. La camisa azul extre meña tiene azulizar de asperas encinas, con toros y berracos y posee fulgidez de españa conquistadora en América.

La camisa azul de Aragón tiene mi rajes azulencos la estepa, y refleja el tie rto libro entre los pilares del Pilar.

La camisa azul es dulzura y claridad de piedra preciosa, de agamadura por las rías de Galicia y coleteo de pez ul timarino, atlántico que trae prendido un cangrejo sobre el pecho en las cami sas coruñesas.

La camisa azul de Oviedo tiene re lumbr mineral de carbón. Y es de cobalto.

La camisa guipuzcoana es el azul marino espumoso, bello, ligero, con volar de balandros.

La camisa azul de Vizcaya está he cha con anilina con ferrocianuro férrico, de cobre. Azul de Alto Horno. Azul eléc trico. Azul danabio.

La camisa marroquí es el azul turquí, el más aceptado y oriental de los azu les bajo la chechia roja.

Y la camisa de Navarra es el azul de blasón. Es el azul que en heráldica significa el aire, la primavera, a justia cia, la lealtad, la nobleza y de auxilio caballeresco.

Azul de campos y tierras de España nuestra camisa. Y azul de drill, de ma hón de lubricante, de operació, de ciu dad. Azul de España. ¡España misma ya en el mundo! Nuestra camisa azul.

Pero así como la Falange con ese azul españoliza imperialmente el mundo, hoy el Mundo en esta cruzada—así la Falange—ha universalizado España, aportando a esta restauración nacional la camisa, símbolo universal de la His tonia presente. Y del Orbe—nuestro—de mañana.

GIMENEZ CABALLERO (De «ABC», de Sevilla).

tereses del frente popular que son los de Moscú. El Frente Popular que, como en Francia y como en España, no entienden más que de mirar los intere ses particulares de cada uno de sus hombres, no les importa en lo más mí nimo la ruina de su Patria. Pues sino, en España tenemos una muestra. Cuan do esta gete gobernaba anteponían el sentir del pueblo por sus propios inte resses y se castigaba a todo aquel que gritaba ¡Arriba España!, mientras que, por el contrario, daban protección a todo aquel que era de su raza sin ver si había o no cometido actos de lectivos.

Por lo que se refiere a la Defensa de la Patria, tenemos el caso de la pi rita de hierro. Este metal, es una de las substancias más necesarias para la fabricación de explosivos. Francia, no produce ni el 50 por 100 de la piritita que necesita, y la importa de España. Como es natural, la piritita, que le es tan necesaria para la fabricación de explosivos ya no la tiene en la forma que la tenía antes, porque nosotros no vamos a ser tan tontos de que le facilitemos maerial para fabricar ex plosivos, que ella luego facilita a los rojos para hacernos la guerra. Ade más, pudiera darse el caso de que de bido a la situación francesa, hubiera una conflagración y Francia, no ten dría más remedio que verse envuelta en ella, y se encontraría de pronto sin primeras materias para fabricar ma terial de guerra y sin la piritita, que es una de las primeras materias, se encontraría en situación difícil.

M Briant, en un artículo que titula «Cuestión de sentido común» dice que la manera de ayudar a los comunistas es de cargar de sentido común por quien cuenta ya con perfecto conoci miento de causa sobre lo que hacen los comunistas. Y sobre esto, hace varias disgregaciones de importancia: prime ra: Que la intervención en el Movimiento Nacionalista, en la que los ver daderos españoles tienen las tres quin tas partes y disponen con ventaja, no era preciso hacer ninguna interven ción militar y poderosa en la guerra de España. Segunda: Que esta interven ción provocaría inevitablemente un conflicto europeo por lo menos. Tercera: En este conflicto Inglaterra se reservaría y se separaría de Fran cia y no cabe duda que su opinión no saldría hasta última hora; y que solo perdería las simpatías de ésta, sino también ganaría la hostilidad de sus aliados y amigos, el beige, el polaco, el suizo... Termina hablando del peligro que representa para Francia la poí tica de acercación hacia los rojos, y dice que de continuar esta actitud, Francia sufriría daños graves que irán contra ellos mismos. Claro que sí, con tra ellos mismos. Cuando en Marruecos apoyaron al cabecilla Abd-el-Krim, pa ra ir contra nosotros, facilitando ar mamento. Así como también le faci litan oficiales franceses, que estaban encargados de dirigir el curso de las operaciones; pero cuando las cañas se volvieron lanzas, y se resolvieron contra ellos, llegando hasta las mismas puertas de Fez, la situación fué tan apurada que tuvieron que pedir nues tra colaboración. Y ahora siguen ha ciendo lo mismo y en contra de ellos. Ayudan a hombres indignos, hombres que no deben merecer ninguna consi deración, hombres que cometen toda clase de asesinatos y Francia sigue ju gando y sigue buscando su ruina; pe ro esta nación no tiene en cuenta que es duro desvanecer los sueños del pue blo español, contra Francia. Contra Francia que con su intervención ha prolongado la guerra que no hubiera durado dos meses, porque los rojos no hubieran tenido más remedio que entregarse; y en España, durarán mu cho tiempo los rojos contra Francia. Siempre ha sido Francia un país que ha ido en contra de nosotros. Ha sido un mal vecino; un vecino que ha pro curado ridiculizarnos. Acaso, encuen tre a los elementos del Gobierno del Frente Popular como hombres de con sideración, pero hace tiempo que dijo Indalecio Prieto, en un incidente que tuvo con otro personaje, incidente que tenía que resolverse por las armas. Cuando recibió la invitación declaró que él no era caballero. Esto ya lo sa bemos. Acaso Francia les ayude por que no son caballeros.

El periódico «La Temps» que al principio del Movimiento tanto favore ció a los rojos y que ha permanecido ciento tiempo imparcial, ha vuelto aho ra a su campaña de ayuda. Sera por la s'embra que hace el Bigardo, y pu blica un artículo en el que dice que las operaciones continúan en España sin que ninguno de los dos bandos lo gre una mejoranza en los frentes, aun que se observa que los nacionales tien den ahora a obtener una ligera mejo ría. Todas las unidades se mantienen en sus posiciones y debido al gran nú mero de armas automáticas no se efec túan grandes operaciones.

Este periódico se ha olvidado ya del avance que nuestras fuerzas realiza ron sobre Madrid, destruyendo a las fuerzas rojas y este avance fué efec tuado por centenas o miles de soldados. Se ha olvidado de que Toledo estaba cercado y que ellos poseían posiciones bien defendidas y que a pesar de esto dichas posiciones fueron tomadas y li berado Toledo. También se rompió el frente de Irún tomando esta pobla ción. También se rompió el de San Sebastián ocupando la ciudad. Se ha olvidado que se rompió el de Madrid, y lo propio se hizo con el cinturón, ocu pándose Bilbao. Que últimamente se ha hecho en Albarracín y ahora por

PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DEL FALANGISTA JOSE BARBARÁ PUIG Presentel que dió su vida por Dios y por España en Porto-Cristo, el 18 de Agosto de 1936 E. P. D. Sus padres, hermana, hermano político, tíos, primos y demás parientes, al recordar a sus amistades tan irreparable pérdida, les ruegan asistan a la misa que se celebrará en sufragio de su alma, en la iglesia del Arenal, el próximo día 18, a las 8 y media.

Reinosa se ha roto el famoso frente y Santander caerá pronto en nuestro poder; pero ya sé que contestaría: ¿No han logrado romper el de Mad rid? En Madrid, nuestras fuerzas se encuentran con un número considera ble de las mejores tropas de los mar xistas, milicianos y miles de rusos y franceses, además de las brigadas in ternacionales que representaban un número superior a las nuestras, pero a pesar de esto, no consiguieron recha zarlas. Acaso no hayamos logrado rom per el de Madrid, pero ellos intentaron hacerlo por el Cerro del Águila, y esta posición cayó en nuestro poder, y por último con Brunete, y después de un pequeño avance, fueron rechazados, causándonos grandes pérdidas. No otros siempre avanzamos, nunca hemos retrocedido, y sino buenas prue bas tenemos en ello. En cambio, los rojos no han obtenido ninguna victo ria, y sino ¿cuántas poblaciones han reconquistado?

Continúan los rojos mintiendo lies caradamente sobre la guerra, y la Radio Santander decía que se habían oído tiros entre Aravaica y Pogue rinos, en el interior de la zona facio sa. La radio de Bujaraloz decía que las luchas entre los facciosos se han he cho sarrollado en Zaragoza, y que además se han registrado algunos incendios.

Serán canallas estos marxistas. El parte nuestro es también incom pto, porque a las 10, en el Cuartel General se iban recibiendo las noticias. Ha continuado el avance en toda la jornada de hoy. Se hizo de noche y el combate ha continuado, aunque las no ticias recibidas eran de que el «enemi go iba en franca y vergonzosa huida. Las noticias de las 5 de la tarde de cían que ha continuado el avance por Santander, ya que han sido ocupadas las poblaciones de San Andrés, Arro yal y otras varias posiciones y la in dustriosa e importante villa de Reinosa.

Como ustedes van, el asunto no pue de ir más bien para nosotros. En el Ejército del Sur, no ha habi do nada de mención. Una señora sevillana que ha llega do a la ciudad, procedente de un pe queño pueblo del Mediterráneo, me ha comunicado que lleva la representa ción de varias personas para que no terminen mis charlas. Yo ya he dicho que continuará hablando hasta el fin. Nadie sabe el trabajo que esto me re presenta, pero en fin, para que me oi gan aquellos pobres españoles que aun gimen en poder de los tiranos bolche viques, continuará hablando. El General lee a continuación la lista de donativos.

## 22 pueblos quedaron incorporados a la España nacional

### La conquista de Reinosa con la fábrica «La Constructora Naval»

Crónica del frente de Santander de «El Tebib Arrumi»

¡¡ ATENCION, ESPAÑOLES!! (Os hablo desde la misma cumbre del puerto de Escudo que a las dos en punto del día de hoy ha sido tomado tras del mas brillante de los combates por la brigada legionaria LLAMAS NEGRAS.

Redacto estas notas entre aclamaciones, entre vítores a España y a los legionarios, entre una verdadera explosión de entusiasmo y nunca más puesto en su punto porque en verdad os digo españoles de la España Libera da: el día de hoy ha sido algo gran de, inolvidable, único.

Mi buen ofato periodístico en las dos anteriores jornadas me han hecho ver la insuperable maniobra que se ha coronado con la posesión de REINOSA y la tan deseada fábrica militar «La Constructora Naval» que según mis noticias por cierto no ha sufrido grandes deterioros. Hoy me he orien tado hacia el sector de Villarcayo.

Ya hacía tiempo que yo deseaba ver operar a las brigadas legionarias y a fe que mi curiosidad ha quedado satisfecha por esta página que en ella se ha escrito para la historia mi litar servirá como modelo de magní fica operación de guerra.

¡Ladriera! que es uno de los puer tos mas duros y difíciles de España. A estas dificultades naturales hay que añadir lo habían fortificado en forma que no se encuentra en sus ver tientes ni un espacio de 100 m. sin la línea correspondiente de trincheras y una red de alambradas tan densa que parecía imposible su regilla. Además en los sitios de grava las alambradas estaban escondidas entre helechos, con estacas inclinadas de forma tal que era imposible descubrir las hasta que se estaba entre ellas.

Todas las carreteras, todos los cam inos, todos los tenían minados en sus bordes, los puentes volados, en fin, algo quizás superior a las forti ficaciones de Bilbao.

Por si aun faltaba algo en las múlti ples posiciones y constantes tinche ras, había a retaguardia una serie de Brigadas.

De estas brigadas tres eran de San

tanderinos, una de Vizcaya y una de Oviedo.

Iniciado el asalto de las pendientes se vió por un lado como operaba una gran masa de Infantería protegida por siete carros rusos de asalto y acompañada en el aire por nueve avio nes que pretendían atacarnos por la espalda, es decir, querían cortarles la retirada pero la artillería legionaria hizo el oportuno fuego y esta se dió a la fuga, y de los siete carros nos he mos quedado con seis y no hay que decir que los infantes rojos huyeron a la desbandada.

Aun así el combate para ir ocupan do loma tras loma fué durísimo y se continuó durante unas cinco horas; pero coronado el Monte Otero los ro jos se dieron tal prisa en pasar las vertientes que miran a Santander que a las dos horas cuando en persona he visto la misma cumbre del puerto no se oía absolutamente ni un tiro ni se veía ni aun con el auxilio de los prismáticos que alcanzaban nada menos que hasta el mar Cantábrico ni un solo enemigo.

Yo mismo he contado en las trincheras del Alto cuantos cadáveres ro jos yo he visto y contado veinte prisioneros la mayor parte de ellos mu chachos de la quinta del cuarenta que no han cumplido todavía los 18 años. Se ha cogido un depósito de Inten dencia con un enorme stock de víve res, ropas y calzado. Se han tomado al enemigo dos morteros y cinco ca rros blindados, además de los seis ca rros rusos, nueve coches ligeros, 83 fusiles ametralladoras, una gran cantidad de material que no me es po sible ni siquiera enumerar.

Traes de ocupar Escudo otra colum na ocupó Corcente, mientras que cinco escuadrones de caballería se apo deraban de Arijia y ja célebre fábrica de vidrio que nos proveerá de este ele mento del cual por cierto carecemos en la España liberada.

Una multitud de pueblos, pueblecillos y caseríos han quedado en nues tro poder porque operando por el flan co izquierdo los legionarios se han enlazado con la Brigada de Navarra dejando en la bolsa que se ha forma

do 22 pueblos importantes que hasta ayer eran rojos y han liberado tam bién la carretera directa de Burga a Santander por la que yo pienso re gresar esta misma noche.

No se qué decir del espíritu de estas admirables tropas. Cuando me diri gía hacia el puerto recién tomado me crucé con las ambulancias en que venían de la línea de fuego los heridos. Españoles, yo no miento ja más, y así creedme esto que os digo, todos ellos venían cantando me nos uno que caminaba por su pie hacia la ambulancia llevando el brazo en ce bstrillo, le vi llorar y al acercarme compadecido pensando sufrir mucho de sus heridas al decirle «Alma mu chacho, eso no es nada». Ya lo se me costó—no es por mi herida, es porque mi comandante ha sido heri do en el pecho y esto es muy grave.

Este es el ánimo de las brigadas legionarias Llamas Negras.

Por cierto a los jefes magníficos de esas brigadas les he oído ponderar la actuación de Falange que manda el Comandante Soto y ocuparon la cota 121 una de las difíciles de tomar por su posición y estar admirablemente defendida; y sin embargo entraron en ella al primer empuje con gran das de mano y la bayoneta calada y con la bandera del yugo y las flechas enteramente desplegada mientras que los falangistas entonaban el himno cada día mas glorioso y mas venera do «Cara al sol» que aquí en el campo de batalla suena mejor, mil veces me jor que en parte alguna.

Españoles amigos ensanchado el pecho, somos invencibles. ¡Cada día se señala con un nuevo y definitivo triunfo de nuestras armas, pero hoy porque es de justicia rindamos el má ximo honor a lo que han hecho por España las Brigadas legionarias.

¡¡Españoles en pie!! ¡¡Vivan las brigadas legionarias!!

Viva la Brigada LLAMAS NE GRAS, conquistadora heroica del puerto del Escudo.

EL THEBIB ARRUMI.

### Las llamas negras

Frente de Santander — Prosigue con gran éxito la ofensiva desencaja nada en este frente. Se han ocupado en el día de hoy gran cantidad de pue blos que van reorganizándose a multi da que caen en nuestro poder.

En la ofensiva de hoy merecen es pecial mención las brigadas legionarias «Llamas negras» y las brigadas de Navarra que han actuado con gran intensidad.

Los nacionales además de haber con quistado posiciones de importancia es tratégica extraordinaria llevan he chos esta tarde más de 100 prisione ros.

### La conquista de Reinosa

Bilbao. — Ha continuado en el día de hoy brillantemente nuestra ofensa va en dirección a Reinosa, cuya im portante ciudad ha sido ocupada y han conseguido ocupar gran número de pue blos. Son muchos los prisioneros que se llevan hechos en el día de hoy co mo también lo son los pasados a nues tras filas.

### JOVEN

se necesita de 12 a 14 años que sea activo e inteligente, sepa leer y escribir y las cuatro reglas, para trabajos de almacén, envíos y recados. Inutil pre sentarse sin buenas referencias. Hasta les, 15, Curtidos.

### SE ALQUILA CHALET

amueblado, en Son Armadams, espñeñ situada en posición pinar, tres minu tos tranvía, magníficas vistas, todo confort. Refugio. Informes: Venerable Antich, 16 (cerca antigua P. de Cors).

### PAGO DE ALMENDRON

Jaime Pizá, de Santa María, con do micio calle Ramón Lull, 13, ruega que el Sr. Ponsset, pase por su domicilio pa ra cobrar lo que le adeuda por almendron.

## Alocución del general Queipo de Llano

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Buenas noches, señores.

Decía yo hace unas cuantas noches que Inglaterra, maestra del derecho y respetuosa con él, era eminentemen te particular. Esto es, que posponía todos los derechos y causas del mundo con los de su interés particular, por muy importante que fueran. M. Briant dice que Inglaterra convenciada de que le faltaban primeras materias cambia ba artículos manufacturados por trigo, pan, en una palabra, por alimentos que le eran absolutamente preciosos. La Gran Bretaña no puede ser indiferen te a que el mundo se deje llevar por comunistas y anarquistas, porque la prueba más terminante de que Inglia terra no puede ser indiferente, la tiene mirando a España. En la zona roja, en que mandan los comunistas y anar quistas, ha desaparecido desde hace un año, el comercio inglés; en cambio, en la zona que manda el Generalísimo

este comercio existe; no tan caudaloso como era, pero en el aspecto que puede tener cuando un Estado se encuentra en guerra.

Comenta M. Briant, en un artículo que dice que para el comercio de una nación sea provechoso es necesario mantenerlo o restablecerlo no solo en su país sino con las naciones que acos tumbraba a tenerlo. Afirma que el Presidente del Consejo, M. Chamberlain se ha pasado toda su vida en una gran ciudad industrial; y está seguro de lo que es, lo que conviene a la Gran Bretaña, y sabiéndolo es natural que mire en favor del bien de Inglaterra en el asunto español.

Yo creo que, por el contrario, Fran cia está gobernada por un hebreo, de origen alemán, que aparta los asuntos del Estado para dedicarse a los suyos. No mira por el bien de su país, ni tra ta de defenderlo. Solo defiende los in

# Tierra adentro, hacia Santander

Requeté n.º 5":  
 El día de hoy de un azul inmaculado hemos continuado el victorioso avance con la brigada de Navarra que ayer y antes de ayer en el camino de la derecha y que salió de Villanueva de Henares hacia Quintanilla de Arriba y en la Carretera General hemos encontrado métodos de soledad en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima a la derecha de la carretera. La patrulla de nuestras tropas avanzaba a la izquierda pero los rojos se empeñaron en ganar Manzanera con un estilo magnífico en forma estúpida para presentarse en la próxima Olimpiada. Los rojos colocaron la bandera que les representaba majestuosa y activa en esta tierra de España.

También en el valle del Ayuntamiento de Valdeprado del Río hemos encontrado al pueblo de Sanvitor que abandonaron los rojos ayer a las 11 de la noche, habiendo entrado nuestras fuerzas esta mañana a las ocho, los vecinos a la carretera y a los vitores entusiastas y frenéticos de la España Católica, inmortal.

En la tarde de las dos de la tarde nuestras fuerzas escalaban la loma de los Caradeos y las Puertas que han sido mudos testigos hacia el norte y la bravura de nuestros soldados, quitándonos nuestra artillería y el espectáculo de una magnífica batalla de los rojos por sus vidas precisos y exactos.

En nuestra posición se corría el riesgo de que el ala derecha había

entrado en contacto con las fuerzas legionarias cerrando por consiguiente una extensísima bolsa.

A lo largo de la carretera hemos contemplado cinco tanques inutilizados unos por nuestra artillería y abandonados los otros por sus ocupantes, en una retirada estratégica como dicen ellos.

No solamente han dejado los tanques sino que nos han obsequiado con un tren de unas veinte unidades y abarrotado de material quirúrgico, prendas de vestir, alimentos y efectos varios. Un cadáver apareció entre unas matas pero faltaba Sherlock Holmes para encontrar al asesino.

En los campos los labradores continúan su trabajo contentos de que la espléndida cosecha que se recoge sea para la España Nacional y que el oro de las espigas se confunda con el amarillo de nuestra Enseña. Todas las posiciones conquistadas estaban magníficamente fortificadas dando ocasión a nuestras fuerzas para lucir su decisión y valor.

Como he dicho antes la huida de los rojos ha sido tan precipitada que precisamente en lo que ellos son maestros en la voladura de los puentes no han querido lucirse y solamente se han ejercitado en un mísero puentecito, lo que les agradecemos infinitamente.

A la hora de escribir esta crónica se continúa avanzando tierras adentro de Santander y muy en breve y gracias al valor, arrojo y decisión de nuestras fuerzas el Azul de Pomar reflejará orgulloso los colores de oro y sangre de nuestra gloriosa e invicta bandera.

GUILLERMO ARTEAGA.  
 Viva España—Arriba España.

# Informaciones

## A beneficio de los Sindicatos de la O. N. S.

**VERBENA EN S'AIGO DOLÇA**  
 Tuvo lugar anteayer, prolongándose desde las cinco de la tarde hasta media noche, la anunciada verbena cuyo producto se destinó a los Sindicatos de la O. N. S.

Bello adorno, público numerosísimo, alegría infinita, suprema distinción, fueron los sellos que marcaron la fiesta. A ella acudió como suele decirse, toda Palma, y le dieron realce los Jefes de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., el señor Cónsul de Italia y su distinguida esposa.

Para la venta de billetes y expendición de las mil chucherías, habíase reunido un numeroso grupo de falangistas que acudieron ataviadas con diferentes trajes regionales. Eran ellas las siguientes: Blanca Bysá, Laura Rosselló, Catin Ballester, Manusa Surada, Maruja Segura, Catalina Riera, Francisca Gelabert, Luisa Riutord, Catalina Bosch, Magdalena Formiguera y Encarnación Frax.

La animación no decayó un instante, y el resultado obtenido por la fiesta ha resultado espléndido.

Nadine Lang y sus discípulas constituyeron en el festival un número importantísimo.

## Moragues, ha sido pedida la mano de la Srta. Margarita Ribot Fabregues.

En otoño próximo se celebrará la boda.

**BODA**  
 Ayer en la Capilla de la Virgen, de la Santa Catedral, se celebró el enlace de la simpática y bella señorita Francisca Labrés, de Inca, con el empleado del Crédito Balear, nuestro amigo don Jaime Monserrat Moll.

Fueron padrinos los señores don Bartolomé Ferrer y el padre del novio.

Debido al luto de la familia del novio, la ceremonia se celebró en la intimidad.

La novel pareja salió para Sóller, a la cual deseamos toda clase de venturas en su nuevo estado, y eterna luna de miel.

## Comandancia Militar de Baleares

Servicio de Plaza para el día 18 de Agosto de 1937. 2.º T.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Julio Rocha Ruizdelgado.

Imaginería.—Jem de Infantería don Joaquín Rovira Truylols.

Visita Nospital.—2.º Capitán de Infantería.

De orden de S. E.  
 El Teniente Coronel Jefe de E. M.  
**CARLOS MARIN DE BERNARDO**  
 ESTADO MAYOR

## Instituto Elemental de Segunda Enseñanza de Inca

**CONVOCATORIA DE SEPTIEMBRE**

En la Secretaría de este Instituto queda abierta la Matrícula para los alumnos de Ingreso. El plazo de presentación de solicitudes termina el 31 del corriente.

Inca, 15 de Agosto de 1937. 2.º A. Triunfal.—El Secretario, A. Nicolau.

## Sucesos y desgracias

**SENSIBLE ACCIDENTE**  
 Ayer tarde fué curado en la Casa de Socorro, de contusión en la región frontal y parietal, conmoción cerebral y contusión en una pierna, el vecino obrero Juan Reus, de 23 años, quien en momentos en que se hallaba trabajando en el refugio del Teatro Principal se desprendió una piedra que le causó dicho daño.

El dictamen emitido por el médico que le curó respecto a la importancia del citado mal es de pronóstico reservado.

**CAIDAS**  
 En la calle de la Concepción ha caído esta mañana una anciana, produciéndose una herida en la cabeza que le ha sido curada en la Casa de Socorro.

—María Mir ha sido curada también de herida en un pie que se produjo al caer.

## Notas del Mar

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue:

**ENTRADAS**  
 Durante la mañana de hoy en el puerto no se ha registrado entrada alguna de buques.

**SALIDAS**  
 Para Mansella el yate de nacionalidad inglesa «Ramblers» con su equipo.

**BUQUES ESPERADOS**  
 El próximo jueves día 19, llegará a nuestro puerto procedente de Sevilla el paquebote correo italiano «Aventuro», con pasaje y correspondencia.

Procedente de Génova es esperado también, el próximo día 26 el vapor correo «Franca Fassion» con pasaje.

**BUQUES DE GUERRA**  
 Ayer tarde se hicieron a la mar dos destroyers de nacionalidad italiana, que se hallaban fondeados en la bahía. Por lo tanto a la hora de cerrar esta edición quedan fondeados en la bahía un crucero ligero italiano y un destroyer inglés.

## Telegramas detenidos

Telegramas recibidos en el día de la fecha y detenidos en dicha oficina por no encontrar a sus destinatarios.

Ibiza, Antonio Domínguez, Base Naval Maritima.

Málaga, Jaime Gallart.

Salamanca, Bestard (Bestard) José Villalonga 69.

Sevilla, José María Suñé, San Miguel 4.

London, Dibos, Victoria Hotel.

Segovia, María Arniches, Punta del P. rral.

Ibiza, Francisco Vivos, Villalonga.

Jerez Caballeros, Angeles Jaén, Plaza Terreros (óstallenchs).

## Edicto

«VALLE CARABALLO, ROSA» domiciliada últimamente en esta Ciudad, Plaza Navegación n.º 2 y cuyo actual paradero se desconoce, comparecerá el próximo sábado día 21 a las diez horas, ante el Juzgado Permanente de la Comandancia Militar, sito en el Cuartel de Caballería, al objeto de prestar declaración en la Información Testifical de pobreza, que instruye el capitán de Infantería D. Jerónimo Saiz Gralla.—Palma 14 de Agosto de 1937, 2.º TRIUNFAL.—El Capitán Juez, JERONIMO SAIZ GRALLA.

## Notas del Carnet

**PERSONALES**  
 Nuestro compañero en la prensa don Pedro Peyró Más, redactor de «La Almudaina» se halla muy mejorado de la dolencia que le aqueja. Celebraremos continúe la mejoría.

\* Para el Capitán de Caballería don Gabriel Moragues Argón y por su madre doña María Argón viuda de

# TINTES «S. I. E. B.»

EN PASTILLAS  
 Exclusiva: Islas Baleares.  
 Damián Company Roger.—P. E. Estada 24. (Teléfono 2228)  
 PALMA DE MALLORCA

**D. MAGDALENA CLAR**  
 Viuda del Procurador Melchor Cloppell Serra  
 Participa a la numerosa y distinguida clientela que fué de su esposo (q. e. p. d.), que nuevamente tiene abierto el despacho de Procurador de los Tribunales, regentado por D. Antonio Juan, en su propio domicilio, Santo Espíritu 22-1.º

**PLAN**  
 Obra nacional corporativa  
 Para un resurgimiento de España y del mundo, a un orden nacional y cristiano  
 7 Ptas. ejemplar  
 De venta en la librería de José Tous, Plaza de Cort, 29.

## Obsequio a los combatientes

Una bella iniciativa ha tenido y llevado a la práctica el Colegio Nacional de Químicos radicado en Zaragoza, al dar a la estampa—después de traducirlo especialmente su secretario Sr. Godeu Mur—algunos de los más famosos cuentos de Edgar Allan Poe, reuniéndolos en un folleto, 3.000 ejemplares del cual serán regalados a los nobles muchachos que luchan por la Patria en el frente de combate.

Homenaje de recuerdo cariñoso para esos valientes; prueba de sincera comprensión espiritual; demostración de desvelo para llenar sus horas de descanso mediante el conocimiento de obras maestras de la literatura Universal, el gesto del Colegio Nacional de Químicos merece tener muchos imitadores.

Al recoger la noticia y aplaudir con ferviente entusiasmo la iniciativa, bien quiséramos que ella tuviese en número incontable los imitadores. Todo esfuerzo por España y por los españoles buenos, es una forma positiva de hacer Patria.

## De Teatros

Hoy y mañana se proyectará por última vez el programa de cine que se reprisó anoche y que forman las celebradas películas «Audiencia Imperial», «Sin familia», e «Ilusiones de gran dama».

Para el jueves se anuncia la reposición de dos grandes films pertenecientes a la famosa productora Metro Golwing Mayer.

Se proyectarán la deliciosa comedia «El Refugio», uno de los más grandes éxitos de Robert Montgomery y la gran película «El ídolo de las mujeres», por Morna Loy, Clark Gable, Primo Carnera y Max Baer.

## OBRAS NUEVAS

La quiebra fraudulenta de la república, por C. Domí, 1 pta.  
 Almoneda, por J. M.ª Pemán 5 ptas  
 Plan, obra nacional corporativa por J. M.ª Aranz de Robles, 7 ptas  
 Apuntes de táctica, tiro y armamento, por E. Alonso, 5 ptas.  
 La quiebra de un régimen, Ensayo sobre el gobierno de mañana, por Enrique, Conde de París, 4 ptas.  
 Corporativismo, por M. Saneu Izquierdo, 6 ptas.  
 El teniente Arizcun, por Jorge Clarumunt, 2 ptas.  
 Isabel de España, por William Thomas Walsh, 10 ptas.  
 Corporativismo, por Ruiz Alonso, 7 ptas.  
 Tipos y sombras de la tragedia: Mártires y héroes; Bestias y farsantes, por Joaquín Pérez Madrigal, 5 ptas.  
 Acción española, antología, 750 ptas.  
 Málaga bajo el dominio rojo, 5 ptas.  
 Sinfonía azul, por B. Soria Marco, 4 ptas.  
 Sangre y fuego en Málaga, por Angel Gollonet, 6 ptas.  
 El sitio del Alcazar, por Arraras, 8 ptas.  
 La epopeya del Alcazar de Toledo, por A. Risco, 10 ptas.  
 De venta en la Librería José Tous.

## SE NECESITAN

diez hombres y diez mujeres para una nueva compañía de comedias. Inutil presentarse quienes no hayan representado. Razón: M. V., Palmes 41. (536)

## Aprenda a conducir auto

Con prontitud y seguridad con el nuevo método de la ESCUELA AUT. TECNICA Cursos prácticos de Mecánica. Gafarías: Avda. de Antonio Maura, núm. 13. Teléfono 1123

## C. PASCUAL

médico especialista.—Piel — Sífilis— Vias Urinarias — Próstata — Impotencia — Pérdidas seminales — flujos, etc.—Ulceras de las piernas, etc.—Curación de la Blenorragia por contrata (garantizada). Aplicación de 506—914 y de toda clase de inyecciones intravenosas a precios módicos. Consulta de 10 a 1 y horas convenientes.  
 Para obreros de 6 a 8. 2 ptas. Dominicos de 9 a 11. Mesquida, 9 (junto al Borne).

## LA EPOPEYA DEL ALCAZAR DE TOLEDO

Relación histórica de los sucesos desde los comienzos del asedio hasta su liberación, 21 julio a 28 Septiembre de 1936, avalorado con 63 fotografías interesantes de la magna gesta  
 por  
**ALBERTO RISCO, S. J.**  
 10 ptas. ejemplar  
 De venta en la librería José Tous

# Información general

## Para ganar dinero

Los rojos españoles han creado una nueva organización para ganar dinero y ésta ha sido a base de obras de arte, habiendo puesto al servicio de la organización a uno de sus miembros más afortunados.

## Retirada de diplomáticos

El ministro de Negocios Extranjeros fué interrogado por los periodistas para que les manifestara que se retiraba de los diplomáticos de Shanghai. El ministro declaró que en cualquier país, la retirada de diplomáticos significaría la ruptura de las negociaciones pero que en este caso no.

## Propiedades americanas

Los americanos tienen en aquella capital a 1500 hombres que defienden las propiedades americanas, pero en estos días son escasos algunos más.

## Mr. Roosevelt

Ayer regresó Roosevelt a la capital. Se cree que pronunciará un discurso para despejar la situación que según los medios diplomáticos políticos se agrava por momentos.

## Con interés

Se sigue en esta capital el desarrollo del comercio japonés y sobre todo aho día con respecto a lo que pueda suceder en Shanghai.

## Desordenes en Alicante

Han ocurrido desordenes en Alicante promovidos por los anarco-sindicalistas con el gobierno. Los promotores del desorden usaron de sus armas para registrar encuentros con la fuerza pública. Hubo muertos y heridos a consecuencia de las luchas que se produjeron para promover en algunos puntos por la noche, la contienda.

## Incendio en Marsella

Se produjo en el puerto de Marsella un incendio que destruyó un gran número de quintales de trigo de la cosecha del ejército. Las llamas se propagaron de otras cosas del puerto por el valor. El total de lo que se destruyó es de unos 10.000.000 de pesetas.

## Nacional socialismo

El Nacional Socialismo en el mundo ha sido declarado por el doctor Goebbels que si había alguna disciplina de la vieja guardia que se mantenga por las nuevas organizaciones.

## Calma en Madrid

La jornada de hoy transcurrió con toda calma y tranquilidad en todos los sectores de este frente. Algún que otro tiro aislado se dejó oír como también algún disparo de cañón sin consecuencias.

## La prensa roja

Resumen de la prensa roja madrileña de esta noche: «Mundo Obrero» advierte que por llegar a una solución de los conflictos que se presentan en la retaguardia está dispuesto a ir a cualquier acuerdo y a hacer cualquier sacrificio.

«Informaciones» comenta el parte de Madrid y se jacta las victorias obtenidas por el ejército del pueblo. (La de Brunete por ejemplo).

«La Voz» elogia la labor desarrollada por el ministro de la gobernación que ha dado fuerza y autoridad al gobierno de la república.

«El Socialista» dice que aun cuando se ha hablado mucho de la retaguardia nacionalista no quiere creer nada porque en realidad no hay nada.

«Claridad» dice que el esfuerzo y el triunfo en la guerra ha sido para la juventud.

Y por último CNT se ocupa de una probable crisis en el gobierno inglés.

## En Caspe

Zaragoza.—En el sector de Caspe se nota entre los marxistas gran descontento por haber sido destituido y encarcelado el jefe del que fué consejo de Aragón.

## LIRICO

**Hoy TRES INMEJORABLES FILMS**  
**AUDIENCIA IMPERIAL**  
 MARTA EGGERTH  
**SIN FAMILIA**  
 ROBERT LYNEN  
 En Español  
**ILUSIONES DE GRAN DAMA**  
 KATTI DE NAGGI

## SE VENDE

Café con buena clientela, bien situado por no poderlo atender. Razón: Balmes, núm. 2. Hostaletes. (528)

## ELECTRA

Única leña de la fábrica Electrolítica de La Puebla (177)

## HUEVOS FRESCOS

asegurados, a 225 pesetas docena. Baratillo 11, Ca Na Maria d'és Ous.

## MATRIMONIO

sin hijos se ofrece para dependientes o cosa análoga, unidos o separados. Razón: P. Santa Eulalia, 10 (578)

# El alférez Antonio Llobera

Era un hombre. Dentro de su noble pecho latía un corazón honrado, un corazón de español. España era el amor de sus amores y la Religión su mejor consuelo.

¡Antonio Llobera! Como si Dios le hubiera designado para ser uno de los primeros mártires de nuestra Isla, cuando la invasión de las hordas rojas.

El, tan menudo, tan cobinado, con aquel afán tan suyo de pasar desapercibido siempre, tan callado, tan humilde y tan modesto, tuvo la muerte gloriosa de un héroe.

Cuando la iniciación de la Gloriosa Gesta, fué voluntariamente y con todo entusiasmo a ofrecerse. Era Alférez de Artillería de la escala — hoy gloriosa — de Complemento.

Llobera, el nativo, el pacífico, no dudó un instante: se trataba del honor de España y para el Alférez Llobera — huérfano sin cariño de padre ni de madre — el honor de España lo era todo.

Dejó su traje negro por el uniforme — que, apollillado y desteñido dormía en el armario un sueño lazarero — y se sintió un hombre nuevo.

Antonio Llobera era tradicionalista acérrimo, amante de las viejas glorias de su Patria.

Supo adivinar, por creerlo necesario, el alzamiento de los buenos españoles contra la iniquidad que se ensañaba de nuestro amado suelo patrio.

— "No puede ser — me decía — España tiene en la Historia designios más grandes".

Y se escandalizaba al ver los horrores que estábamos pasando. Las nefastas doctrinas marxistas embrutecían al obrero. Cuatro dirigentes sin entrañas embriagaban la mente del proletario español con el espejismo de utópicos paraísos, y aquel trabajador — tan alegre, tan optimista — se revolvía como una fiera porque mordía sus entrañas la serpiente del Desengaño. Y el fruto de tanto meeting, de tanta propaganda infame, de tanta cizaña tirada con aviesa mano por los

mercenarios de Rusia, fué un fruto asaz doloroso. Huelgas, atropellos y sangre, mucha sangre... sangre de España, que es la que más vale.

Realmente, "no podía ser" — como repetía Llobera — "no podía continuar".

La voz del Caudillo hizo recobrar a España el honor perdido. Y todos los españoles, que sentían el orgullo de serlo, le siguieron. Hasta la Gloria. O hasta la muerte...

¡Hace un año ya! Sobre un armón, cubierto con el glorioso sudario de la bandera querida, pasó por las calles de Palma el cadáver de ANTONIO, juntamente con el de héroe Teniente CAMPS...

Le acompañábamos su familia, los amigos y el dolor y la gratitud de un pueblo que sabe honrar a sus defensores.

Al paso de los dos héroes, alzaban la mano, dándole el último adiós con el noble saludo romano; rezaban las vejititas, pensando en sus hijos que luchan por España y rezaban las alegres mocitas de Palma, que habían perdido su natural alegría, y sabían llorar con tremenda pena el sacrificio que la Patria — por ser esto: Patria — exige algún día.

Eran las mismas mocitas para quien Antonio Llobera — que si bien era humilde y bueno, también era un hombre — había tenido su mejor sonrisa y su más ingeniosa galantería.

Lloraban y rezaban... Lloraban y rezaba toda la ciudad, toda Mallorca. Lloraban la muerte del hombre joven y bueno. Lloraban el crimen de la canalla separatista y lloraban la traición...

¡ANTONIO LLOBERA ESTADES, Alférez de Complemento, descansa en paz! Sobre tu tumba gloriosa hay dos palmas que la cubren... Moriste por España: ¡eres un Héroe! Moriste por Dios: ¡eres un Mártir!

M. SAMPOL MORAGUES

14-8-367.

gón y las tres restantes de Santander, que suman unos 15 batallones de 500 hombres cada uno. Los marxistas paratiendo del lado de Corconte, se lanzaron por la mañana precedidos de 7 carros de asalto rusos y 9 aviones, creyendo que podrían cortar la retirada por aquella zona. La artillería de estos invencibles y bravos legionarios actuó con un acierto y precisión admirable, haciendo fracasar toda la maniobra roja que se había intentado. De los 7 carros que se pretendían atacar por las fuerzas, 6 pasaron a poder de los legionarios. Fueron desalojados los rojos de todas sus posiciones que no pudieron resistir la bravura y empuje de los soldados de España. A las dos horas no se oía un solo tiro. Después de estas operaciones ni con prismáticos se lograba ver un enemigo en varias leguas a la redonda. Se contaron hasta 102 cadáveres y se hicieron 220 prisioneros, buena parte de ellos son menores de 18 años, que habían sido movilizados en la quinta de 1940. Se han cogido también excelentes depósitos de intendencia, dos morteros completos, cinco carros blindados, seis carros rusos, 9 coches ligeros, 33 fusiles ametralladora y material diverso que no se ha clasificado por falta de tiempo.

Tras el Puerto de Escudo ha caído Corconte y monte de Abija, con su importante fábrica de vidrio, fabricación que no abunda en este sitio. A estas conquistas hay que añadir numerosos pueblos, pueblecitos y caseríos que marcan una extensísima zona comprendiendo en dicha zona unos 22 pueblos.

## Tampoco en Asturias los milicianos rojos se presentan

Frente de Asturias. — Oviedo. Los dirigentes han tomado energías medidas encaminadas a evitar las muchas deserciones que tienen en sus filas. Estas energías medidas han sido por ejemplo la de matar a tres milicianos a hachazos y fusilar a siete más, en presencia de un batallón, pero a pesar de la vigilancia organizada y que estos ejercen, hoy han pasado algunos milicianos a la España Libre, y un miliciano de Gijón que era empleado cuando fué llamado a filas; es de la quinta del 25 y sabe todos los preparativos para cortar las líneas de comunicaciones de Grado, para esta ofensiva tan cacareada por los rojos, donde el éxito tenía que permitirle la liberación de toda la zona norte, pero la mayor parte de las tropas no se presentaron a los llamamientos requeridos, únicamente los voluntarios se presentaron a sus jefes que inmediatamente se presentaron los destinaron a una trinchera Las fuerzas de Gijón fueron las que tomaron parte en la ofensiva. Días más tarde en la capital de Asturias roja se habían reunido los mejores hombres del frente. También se sabe que pasaban de 10.000 hombres los que tomaron parte, que darán la mitad en el campo de batalla y resultarán muchísimos heridos, muchos de ellos se entregaron cuando vieron la cosa perdida.

## Como se salvó la Constructora Naval

Reinosa. — Ayer mañana a las 10:30 las tropas legionarias ocuparon Reinosa y el Escudo. Hacia las 10 de la mañana tras de operación admirable fué cercado por nuestra artillería. Puede decirse que este pueblo hacia tres días que virtualmente estaba ya en nuestro poder. Los enemigos intentaron incendiarlo y proceder a su destrucción. A tal efecto, una columna asturiana intentó un ataque con el exclusivo objeto de destruirlo, pero fué rápidamente rechazado y tuvo que desistir de su empeño, retirándose con un buen número de bajas. Reinosa estaba virtualmente en nuestro poder. Desde el domingo a las 7 de la tarde, un batallón tenía cercado la Constructora Naval y hoy fué reforzado por nuestras fuerzas, motivo por el cual esta importante factoría ha quedado casi intacta, frustrándose los propósitos de los rojos de haberla podido incendiar. Solo hubo en la fábrica algunos desperfectos. La noche última los vecinos de Reinosa

## JURAMENTO DE LA FALANGE

JURO darme siempre al servicio de España.  
JURO no tener otro orgullo que el de la Patria y el de la Falange y vivir bajo la Falange con obediencia y alegría, ímpetu y paciencia, gallardía y silencio.  
JURO lealtad y sumisión a nuestros jefes, honor a la memoria de nuestros muertos, impasible perseverancia en todas las vicisitudes.  
JURO, donde quiera que esté, para obedecer o para mandar, respeto a nuestra jerarquía del primero al último rango.  
JURO rechazar y dar por no oída toda voz del amigo o enemigo, que pueda debilitar el espíritu de la Falange.  
JURO mantener sobre todas la idea de unidad: Unidad entre las tierras de España, unidad entre las clases de España, unidad en el hombre y entre los hombres de España.  
JURO vivir en santa hermandad con todos los de la Falange y prestar todo auxilio y deponer toda diferencia siempre que me sea invocada esta santa hermandad.  
(Delegación Prov. de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.)

# PRIMER ANIVERSARIO

## D. Andrés Alonso Pol

### Brigada de Artillería

Muerto por Dios y por la Patria en Porto-Cristo, el día 19 de Agosto de 1936

A LOS 25 AÑOS DE EDAD

E. P. D.

Su desconsolada madre, hermano, abuelo, tío, tía, primos y demás familia, ruegan a sus amistades asistan a las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el próximo jueves, día 19, a las siete y media, ocho y ocho y media de la mañana, en la iglesia de Padres Capuchinos.

pasaron en continuó tiroteo, pero poco a poco se fué debilitando hasta que nuestras tropas hicieron su entrada. Puede decirse que la población ha sufrido muy poco, en cambio el vecindario ha sufrido las mayores torturas persecuciones. Las pocas personas de orden que quedaban han tenido que refugiarse en los montes, y después de la huida de los rojos han empezado a regresar a sus hogares en medio del mayor júbilo. Cuando el mando dispuso que los tanques invadieran las primeras calles en este momento, el Capitán de Estado Mayor yendo a la cabeza, se lanzó a caballo en las primeras calles. Los tanques avanzaron a mayor velocidad que el ginete y cuando este se dió cuenta se encontró a los milicianos que huían, aun tuvieron tiempo de hacer una descarga cerrada sobre el Capitán que quedó inmóvil tratándose de apoderarse de él, pero entonces los requetés llegaron a tiempo de impedirlo y de evitar que destruyeran la Constructora Naval, que podrá en plazo breve funcionar. Los ingenieros hoy recorren la ciudad, disponiéndose a efectuar pequeños reparos a los puentes que han destruido. Toda la población civil vitoreaba a España y al GENERAL FRANCO. Se han hecho más de un millar de prisioneros. Los que han podido salvarse lo han hecho en camiones dirigiéndose rumbo a Valencia. Esta es la valentía de los marxistas, habiendo dejados abandonados numerosos pueblos que ya relata el parte oficial.

## Del frente de Madrid

Madrid. — Las operaciones en el frente de Madrid en estos días de calor exorbitante no declara ninguna actividad bélica, no teniendo por tanto nada de interés a que poder referirse. Lo único que hay es la retaguardia roja en la que se tienen noticias relativas al continuado número de milicianos, que se pasan a nuestras líneas. Por estos soldados se sabe que la canalla roja emplea toda clase de procedimientos para hacerles ver la razón a los desgraciados que continúan en su zona. Hoy han llegado unos muchachos madrileños que han logrado dar el salto y llegar a nuestras líneas. Todos han referido el hambre que sufre la población civil y que pasa por crueles momentos que ya llegan a un grado insostenible. Esto tiene descontentos a los milicianos y ya sabemos lo que esto significa. Los vecinos cada día hacen más ostensibles sus desalentos, esto viene a agravar la situación. Ha aumentado esta agravación la ofensiva nacional sobre Santander, en la cual el pueblo madrileño a pesar de los esfuerzos que han hecho los dirigentes, se va enterando de los descalabros sufridos por los marxistas en el norte y esto contribuye a que muchos soldados aprovechen cualquiera ocasión o coyuntura para desertar de las líneas rojas. A tal efecto el mando rojo no tiene mucha confianza en sus fuerzas y emplean procedimientos de trasladarlas de un lado para otro, con tal que no puedan vislumbrar los mejores medios de de-

sertar. Así pues estos traslados que se hacen muy amenudo es evitar que sus tropas no vean el procedimiento más seguro para pasarse a las filas del ejército "faccioso".

## Siguen las deserciones

Valencia. — La Dirección General de Seguridad ha publicado una nota que pone de relieve la repetición de hechos de insubordinación en las filas republicanas. En el batallón de zapadores de Madrid han sido detenidos un capitán, un sargento y varios soldados acusados de traición.

## Falta de alimentos en Madrid y en el frente

Navalcarnero. — La falta de viveres en Madrid aumenta por momentos de una manera alarmante.

El Alcalde de Madrid se ha dirigido al gobierno de Valencia, pidiendo con gran urgencia el envío de viveres, pues en caso contrario Madrid no podrá resistir.

En el frente se siente también la falta de alimentos, y los extranjeros dicen que marcharán a Madrid a protestar, pues dicen que vinieron contratados para cobrar y comer.

Los ánimos en el frente están muy excitados pues se dice que el gobierno de Valencia contestó a la petición de viveres diciendo: "Romped el cerco y tendreis alimentos".

En la capital se han producido manifestaciones gritando: "Rendición. Pan para nuestros hijos y para los que luchan en el frente".

Avila. — nuestras vanguardias continúan detenidas. El calor es asfixiante.

Un miliciano madrileño pasado ayer a nuestras filas nos ha contado que la situación de Madrid es gravísima por la falta de viveres y que el descontento y la desmoralización entre el vecindario aumenta.

Esta situación se agravó al saberse en Madrid la noticia del avance nacional en Santander.

El pánico de los dirigentes es grande y los incontrolables son dueños de la capital, comiéndose toda clase de crímenes.

## Lo que cuenta un evadido de Madrid, Bombardeos

Nuestra artillería ha bombardeado concentraciones de soldados que se trasladaban a Chinchón, habiendo observado el mando que los dirigentes de blanco a la poca confianza que tienen en sus tropas trasladan constantemente a los soldados de un frente a otro a fin de que se den cuenta de los fracasos y encuentren el medio de pasarse a nuestras filas.

## Se prohíbe la «Internacional»

Bucarest. — El gobierno ha prohibido en toda Rumanía la marcha "La Internacional" declarándola subversiva.

Serán perseguidos como delincuentes los que contravengan esta orden.

## PARA LOS VERANEANTES POR CINCO PESETAS

¡España debe...!	5'00
El críme de la taberna roja, por X. de Montepín	3'00
Lo que es y lo que parece, por L. Canalejas	5'00
Una tragedia más, por E. Homs	4'00
Filosofía al alcance de todos, por P. Pidal	1'50
La transmisión del pensamiento, por el Dr. Aris	1'50
Paris, fin de siglo, por M. Pina	3'00
Cinelandia	1'00
	24'00

De venta en la Librería de José Tous

# Al cerrar la edición

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

## De la ocupación de Reinosa y Monte Castro

Palencia. — En el día de hoy han continuado las brillantes operaciones de nuestras fuerzas en el frente de Santander. A media tarde las fuerzas legionarias con bravura inflexible eran dueñas del Puerto del Escudo, otras fuerzas ocupaban San Andrés, Abarroyuelo y la importantísima e industrial ciudad de Reinosa de 8.000 habitantes, muy importantes de comunicaciones por la que pasa el ferrocarril y varias carreteras y caminos de carretón. En esta población como es sabido hay una de las más importantes factorías de la Constructora Naval, dedicada a la fabricación de aceros, cañones, proyectiles y material ferroviario; la atraviesa el ferrocarril de Santander. Política y militarmente era uno de los más fuertes puntos marxistas de Santander. Las fuerzas legionarias se han cubierto de gloria, conquistando el Puerto del Escudo, causando numerosas bajas al enemigo. También se ocupó Abija y otros pueblos. Con el coraje y heroísmo de los legionarios, el famoso Puerto del Escudo ha sido rebasado en dirección al norte y nuestras fuerzas se hallan ya a más de dos kilómetros a la vanguardia de estas posiciones. En estas operaciones nuestras fuerzas se apoderaron de 6 tanques rusos, gran cantidad de material diverso que hoy no ha podido ser clasificado. El número de prisioneros es de 675.

Otras columnas han ocupado también con impetuoso avance el Monte Castro y cumbres distintas de la región. Las tropas en su excelente avance han liberado para España los pueblos de Sauce, Salas, Fontibles, la Mina y varios más. También se ocupó el vértice de Peña Obregón cota número 160 y otras varias posiciones. El vecindario de todos estos pueblos que daron en su mayor parte en sus casas y han acogido en entusiasmo delirante a las tropas arrolladoras. Da idea de lo cuantísima de la envergadura de las operaciones de avance de ayer, que 19 baterías de todos calibres, más otros cinco carros de combate y material diverso que no se ha podido clasificar todavía la derrota infligida al enemigo es de proporciones incalculables, en donde se ha producido el retriangulamiento de la bolsa de toda esta vasta zona de terreno, en donde más de 20 batallones han resultado muertos, heridos y prisioneros o copados, que se rán cogidos por los nacionales, que han quedado encargados de la labor de limpieza. En esta extensa zona el número de pueblos que pertenecen a España como consecuencia del estragamiento que hemos citado suman más de 20.

## La entrada en Reinosa. Entusiasmo grande

Reinosa. — La entrada de nuestras tropas en esta población fué verdaderamente apoteósica; tuvo que retrasarse algunas horas con el fin de ver

si la tenían minada, evitando así toda sorpresa. El vecindario pudo evadir no ser evacuado, gracias a la avaricia de los marxistas, que como siempre se dedicaron al saqueo y cuando se dieron cuenta de que nuestras tropas se les venían encima, tuvieron que huir sin que sus brigadas pudieran efectuar la evacuación de la población civil que ha quedado en su inmensa mayoría en la ciudad y que han recibido a los soldados de España con los brazos abiertos. El entusiasmo y alegría se abueñó de todos los vecinos; los más entusiastas se puede señalar a los obreros de la Constructora Naval, que admirados se disponen inmediatamente a trabajar. En la fábrica había en construcción 40 cañones, y en plazo breve funcionará la factoría que ha quedado en buen estado, así como el material que en ella había.

En todas estas operaciones se ha visto una conducta espléndida de las fuerzas legionarias que han batido de manera efectiva las fortificaciones colosales hechas por los marxistas, cumpliendo todos los objetivos señalados por el mando. También hay que destacar la actuación brillantísima de nuestra gloriosa infantería. No menos ha sido la colaboración de la aviación nacional, donde ha derribado en el frente de Santander 3 aviones de tipo "Boy".

A las 12:30 ya teníamos ocupada la cumbre del conocido Puerto del Escudo, por las brigadas legionarias llamadas "Llamas Negras" que han tenido una actuación inolvidable. Los legionarios coronaban las cumbres llenos de entusiasmo cantando y vitoreando al CAUDILLO.

## Los que luchaban en el sector enemigo. Recogiendo cadáveres. Otras conquistas

Reinosa. — La importante ciudad con su factoría Constructora Naval ha sido integrada a España. La Constructora apenas ha sufrido daño. Por todas partes reina un entusiasmo increíble. Todo el vecindario de Reinosa ha acogido a los soldados de FRANCO con un gran júbilo. Las columnas de las fuerzas legionarias que han ocupado el Puerto del Escudo, el cual es de una trascendencia importantísima, pues se trata de uno de los puertos más duros y ásperos de España, en donde no se encuentra un metro sin una trinchera; en algunos sitios las alambradas aparecen cubiertas por helechos, que aun estando muy próximos a dichas trincheras no podían percibir su presencia hasta que estaban encima de ellas. Todos los caminos y puntos estratégicos estaban fortificados y no exageramos afirmando que aquello constituía como un cinturón de Bilbao, pero todo ha cedido ante el empuje de las fuerzas legionarias. No han servido ni fortificaciones ni alambradas ni nada que pueda interrumpir su avance arrollador.

En la jornada de hoy había en el sector enemigo no menos de cinco brigadas; una de Castilla, la otra de Ara-

COMPRARIA  
Eulalia, 10

PERDIDA  
Se gratificará su entrega al... Ingenieros

EL COLEGIO ALEMÁN  
(DEUTSCHE SCHULE)

COMPRARIA  
paraguero, lámparas, estanterías... Informes: Nipol Pax, núm. 15

COMPRARIA  
paraguero, lámparas, estanterías... Informes: Nipol Pax, núm. 15

PARA LOS VERANEANTES POR CINCO PESETAS

MAPAS en colores de los diferentes frentes de combate

MAPAS en colores de los diferentes frentes de combate

"El estómago es el manantial de alegría de la vida"  
Cuidelo usted, con una buena alimentación y algunas cucharadas de DIGESTÓNICO